

Sr.D. Pedro de Palol

V a l l a d o l i d

Bilbao, 24 marzo 1.964

Muy apreciado don Pedro:

Le escribo a Valladolid, aunque me imagino estará pasando las vacaciones en su tierra. No sabe cuanto me alegró lo que me contó Apellániz de la última reunion que tuvieron ustedes con el Director General. Tal y como están las cosas me parece un tanto extraño le hayan llamado a Madrid a don Mario. Quién iba a pensar hace todavía poco tiempo que nuestros problemas iban a encontrar tan rapida y estupenda solución. Son excelentes, y sin duda seguirán siéndolas, las relaciones existentes entre Apellániz, Nolte y yo, y permaneciendo todos unidos, con nuestro dedidido deseo de colaborar con la Zona, creo que nada puede temerse ya de las intrigas del Museo. Le envío dos fotografías para mi carnet de Delegado de Guernica, bastante malas por cierto.

Regresé anteayer de Alava, donde hemos dedicado unos días a explorar el yacimiento de Oro. No da la sensación de tratarse de un establecimiento permanente, sino de un poblado habitado únicamente en determinadas épocas del año por una población pastoril indígena, de pobre cultura material. Edificaban viviendas de ramaje recubierto de un enlucido de adobe. No hemos visto restos de muros de piedra. Aparte de unos pocos objetos metálicos (un punzón y un par de alfileres) todo lo que hemos hallado se reduce a numerosos fragmentos cerámicos, predominando las decoraciones plásticas de cordones, impresiones digitales, etc. Mas adelante le enviaremos una información más detallada. Hay otros varios poblados en aquella zona, uno de los cuales visitamos

el domingo, en el monte Umbe. Está defendido por doble muralla y recogimos algunos fragmentos cerámicos lisos, muy bastos. Teníamos intención de hacer una cata, pero nos fué imposible debido al mal tiempo.

Espero merezca su aprobación el proyecto que le expondremos Llanos y yo para realizar prospecciones en los numerosos poblados de aquella provincia. En tal caso, seríamos partidarios de preparar después una publicación de conjunto, mucho más interesante a nuestro juicio que darlos a conocer aisladamente. Ya le conté que don José Miguel me habló de la conveniencia de hacer una prospección en Kützemendi, poblado descubierto por él y del que vi bastante material, muy interesante por cierto, en el Museo de Alava. En su libro El hombre prehistórico en el País Vasco dió don José Miguel una pequeña noticia sobre este yacimiento, pero creo merecería la pena publicar detalladamente los hallazgos, para lo cual le he pedido autorización. También vi en el Museo los estupendos materiales hallados durante las excavaciones que realizó en La Hoya (junto a Laguardia) el Director General hace, según me informaron, más de diez años. Causa verdadera pena el que todavía permanezcan ineditas. Créa usted que accedería a facilitarnos alguna información sobre aquel yacimiento?. Nos sería utilísimo conocer algunos detalles, así como el que nos permitiera utilizar algunas piezas como material de comparación. No se si esto será demasiada pretensión por nuestra parte. Caso de que a usted le parezca factible, le agradeceré me diga si podemos dirigirnos directamente al Director General o bien pedirselo a través de usted.

Esperando sus siempre agradables noticias, y muy agradecido por todo, reciban usted y los suyos un saludo muy afectuoso de

José Miguel de Lafuente